ACTA DEL CONSEJO MUNICIPAL DE PERSONAS MAYORES

9 de marzo de 2022

Lugar: Centro de Congresos

Hora de inicio: 11:10h

Hora de finalización: 13:20h

Asisten a la reunión:

Asociaciones de mayores:

Asociación del Toscar y calles adyacentes.

Barrio Obrero de Altabix. Vocalía 3ª edad AV.

CCOO Sindicato de Jubilados y Pensionistas.

Club de lectura Sénior

Antiguos/as alumnos/as colegio Santa María (Jesutinas) de Elche.

Filet de Fora y Portes Encarnades-vocalía 3ª Edad AVV.

Jubilados y Pensionistas Ilicitanos (UDP).

Las Bayas Asprillas-Vocalía 3º Edad AV.

Partida de Carrús Norte Camino del Pantano-Vocalía 3ª Edad AV.

Pla de Sant Josep-Canal Vocalía 3º Edad.

Polivalente de Carrús-Vocalía Asociación Cultural 3º Edad.

PSPV-P.S.O.E. Jubilados y Pensionistas.

San Antón-Vocalía 3ª Edad AV.

San Crispín-Vocalía 3ª Edad AV.

Victoria Kent-Asociación de Ocio y Cultura de adultos.

Asociación del "Raval y carrers adjancents".

Club Social de Pensionistas y Jubilados de Torrellano.

AMACMEC (Asociación de Mujeres afectadas por cáncer de mama, de Elche y Comarca)- Vocalía 3ª Edad.

Carrús Este-Vocalía 3ª Edad AV.

CEAM ELX (Centro Especializado de Atención a Mayores).

Loma de Sant Pere-Vocalía 3ª Edad AV.

Representantes municipales de los siguientes partidos políticos:

Dª Elena Bonet Mancheño. Vocal del Grupo Municipal del Partido Popular.

Dª Aurora Rodil Martínez. Vocal del Grupo Municipal Vox.

D. Felip Sánchez i Gamero. Vocal del Grupo Compromís Per Elx.

Dª Paz Gallud Conesa. Grupo del Partido Ciudadanos.

Miembros de la mesa:

Dª Purificación Vives Pérez, Concejala de Políticas de Mayores. Presidenta de la mesa.

Vicenta Pérez Gonzálvez, coordinadora del Área de Igualdad y Derechos Sociales.

D. Joaquín López Compañ, Presidente Honorífico del Consejo de Mayores. Dª Mª José Muñoz- Quirós Pradillo, secretaria de la mesa.

Representante de otras concejalías:

Leticia Sánchez Irles, Jefa de Gestión de Igualdad y Acción Comunitaria, de Derecho Social.

<u>Trabajadores de la concejalía de P. de Mayores:</u>

- D. Pablo Ortega Gómez, educador social de la concejalía de P. de Mayores.
- D. Abel Delgado Oltra, educador social y responsable del Proyecto de Ciudades Amigables
- Dª. Eva Mojica Irles, TIS de la concejalía de P. de Mayores.

Se da comienzo la reunión, siendo las 11:10h.

AUMELX, Asociación de Alumnos Mayores Universitarios de Elche, excusan su asistencia.

PRIMER PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA. APROBACIÓN DEL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR:

Purificación Vives, Concejala de P. de Mayores, hace referencia a unos errores que se han detectado en el acta, los cuales han sido subsanados.

Joaquín López, Presidente Honorífico del Consejo, plantea la posibilidad de leer el acta íntegramente, pero el consejo decide que no es necesario.

Aurora Rodil, Grupo Municipal de Vox, expresa su disconformidad con el acta, pues según dice, ellos hicieron una propuesta que era mandar una carta al Síndic de Greuges denunciando lo que estaba pasando en la Residencia de Altabix y en el acta se ha recogido que se iba a enviar a Consellería.

Guadalupe Arana, Sindicato de Pensionistas y Jubilados de CCOO, le aclara que se decidió no enviarla al Síndic porque no tenía competencia y no iba a servir de mucho y se decidió enviarla a la Consellería.

Purificación Vives, Concejala de P. de Mayores, recuerda que las actas están grabadas y que desde la Concejalía se recoge fielmente lo que se habla en el Consejo.

Se pasa a votar el acta, obteniendo 21 votos a favor y 5 abstenciones, por lo que el acta queda aprobada por mayoría.

SEGUNDO PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA. INFORMACIÓN MUNICIPAL:

- Se han trasladado todas las quejas y sugerencias que se recogieron en el último consejo. Iremos informando a las asociaciones que las realizaron, conforme vayamos obteniendo respuestas.
- Estamos elaborando el nuevo paquete de actividades, que se realizarán en el Centro Cívico Candalix, excepto la Brecha Digital que se hará en el Escorxador. Todas ellas se anunciarán en breve.
- Respecto al Proyecto Intergeneracional, la próxima actividad será el 24 de marzo, donde se proyectará un video con las actividades que se han llevado a cabo hasta ahora y nuevas actividades programadas hasta junio que se irán anunciando.

TERCER PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA. ENTREGA DEL ESCRITO PRESENTADO A LA VICEPRESIDENCIA Y CONSELLERIA DE IGUALDAD Y POLÍTICAS INCLUSIVAS SOBRE LA RESIDENCIA DE ALTABIX:

Purificación Vives, Concejala de P. de Mayores, presenta a Vicenta Pérez, como coordinadora del área social, en la que está integrada la Concejalía de Políticas de Mayores.

Vicenta Pérez, Coordinadora del Área de Igualdad y Derechos Sociales, aclara que el Ayuntamiento ha remitido, tal y como se establece en el acta anterior, una carta a la Consellería, que recoge lo que está sucediendo con las Residencias. Aclara que en el anterior consejo hubo una primera propuesta de enviar la carta al Síndic de Greuges, pero Comprimís, planteó agotar la vía de contacto con la Consellería y dejar la vía del Síndic para más adelante, planteamiento que fue aceptado por el Consejo.

Aclara que, hay que tener en cuenta que el consejo no puede dirigirse al Síndic como queja, porque no es una entidad jurídica, puesto que tiene entidad de participación. Solamente pueden hacerlo como queja las asociaciones.

Continúa diciendo que esto no quiere decir que agotemos la vía de la Sindicatura, sino que esperaremos respuesta de la Consellería y plantearnos el plazo que vamos a dejar pasar para poder tomar otra medida.

Aurora Rodil, Grupo Municipal de Vox, plantea hacer una plantilla para que las asociaciones puedan mandar de forma simultánea al Síndic.

Vicenta Pérez, Coordinadora del Área de Igualdad y Derechos Sociales, a modo de resumen, aclara que, como acuerdo, se toma que: ya la espera es suficiente y que se facilitará un modelo para que la queja sea de cada una de las asociaciones y que se les avisará a las asociaciones para que puedan recogerla y cada una se encargará de enviarla.

Guadalupe Arana, Sindicato de Pensionistas y Jubilados de CCOO, dice que envió por sede, a través de Joaquín, como Presidente Honorífico, como manda el reglamento, una petición para solicitar un consejo extraordinario, al que se le ha contestado a Joaquín, no a ella.

Además, el Ayuntamiento prometió que se iba hacer una reunión con todas las residencias, pero luego fue hablando con cada una de las asociaciones para decir que no se iba hacer esa reunión.

Por otro lado, la contestación que se dio a la petición del consejo extraordinario para tratar el tema de las residencias, ha sido que no se puede porque lo tiene que convocar el alcalde o la concejala, a lo que Guadalupe se queda extrañada, porque a ella le da igual cómo se tenga que hacer, lo importante es que se haga.

El problema de las residencias se va arrastrando durante años, por lo que no es un problema de "color político", es un problema de todos.

Mª José Muñoz, Secretaria de la mesa, le aclara que la contestación marca lo que dice el reglamento, que está recogido en el artículo 13.1, el cual dice que, la convocaría de un Consejo Extraordinario debe ser aprobada por la mayoría absoluta del Consejo de Mayores o bien por el alcalde como presidente o la Concejal Delegada.

Purificación Vives, Concejala de P. de Mayores, aclara que ella trasladó a Joaquín que ella no se oponía hacer el Consejo extraordinario, que si había que hacerlo se tenía que buscar la forma y que esperaba que Joaquín lo hubiera trasladado.

Elena Bonet, Grupo Municipal del PP, asume los errores que pueden haber tenido gobernando, pero aquí en Elche los alcaldes han sido siempre socialistas, excepto los cuatro años que fue una alcaldesa de su partido. Es una culpa compartida, así que "cada palo que aguante su vela". Ahora se está esperando contestación por parte de la Conselleria que está mirando para otro lado.

Asunción Martínez, Asociación de Carrús-Este, se queja de que los políticos no respetan el consejo como espacio donde los mayores tienen el protagonismo, que ellos ya tienen su espacio.

Purificación Vives, Concejala de P. de Mayores, aclara que, para ella, en el tema de las residencias, no debe haber colores, debemos de sumar.

Seguidamente se pasa a la votación para ver si se convoca un consejo extraordinario para tratar el tema de las residencias, que se aprueba por mayoría absoluta.

ÚLTIMO PUNTO. RUEGOS Y PREGUNTAS:

Se presenta a Leticia Sánchez, Jefa de Gestión de Derecho Social, que nos acompaña en este consejo para aclarar los aspectos relacionados con su Concejalía.

Leticia Sánchez, Jefa de Gestión de Derecho Social, agradece la invitación y aclara que recogerá las preguntas, dudas o sugerencias, que luego trasladará a su concejalía y si fuera necesario, se pondrán en contacto con ellos.

Ester Giral, Presidenta del Club de Pensionistas y Jubilados de Torrellano, le comenta que antes ella solicitaba cualquier espacio del centro social sin dificultad, lo que ahora con la Sede Electrónica todo se complica, ya que ha intentado hacerlo y ha podido.

Leticia Sánchez, Jefa de Gestión de Derecho Social, recoge su queja.

María Peña, Asociación Barrio Obrero de Altabix, manifiesta su descontento con las obras realizadas en el Centro Social de Altabix, para implantar la OMAC en la planta baja, ya que quita bastante espacio a la sala de juego de los mayores. Intentó parar la obra, pero en el ayuntamiento la mandaban de una Concejalía a otra y no arregló nada. Hasta pidió hablar con el alcalde, pero tenía COVID y no pudo hablar con él. Se siente engañada e ignorada y no hay derecho a tratar así a los mayores.

Ahora no pueden jugar todos los días como hacían antes, van a días y horario reducido.

Hace poco había programada una extracción de sangre y no se avisó y sin previo aviso querían echar a los mayores, quienes se negaron a evacuar el especio al no haber sido avisados. Ante su negativa bajó Purificación Caturla (Jefa de Gestión) y acudieron dos patrullas de policía. María dice sentir vergüenza ante el trato dado a los mayores.

Por otro lado, solicitó unas perchas para el baile y aún está esperando a que la llamen...y así todo.

Ella siempre ha estado de parte del ayuntamiento, ha hecho publicidad gratuita de todo lo que este ha organizado, pero ahora está desilusionada.

Leticia Sánchez, Jefa de Gestión de Derecho Social, recoge su demanda.

Pepe Gracia, de la Asociación de "Filet de Fora y Portes Encarnades", reivindica lo ocurrido con su sede y que a fecha de hoy aún no se ha resuelto.

Lo mismo ocurre con la línea J, que se lleva años solicitando que baje al hospital y no hacen caso.

Guadalupe Arana, Sindicato de Pensionistas y Jubilados de CCOO, solicita que se modifique el Reglamento por uno más participativo, en el que puedan hacer propuestas en el Orden del Día, en el que el Presidente Honorífico del Consejo, pueda convertirse por ejemplo en Vicepresidente y tenga alguna función, al mismo tiempo que los miembros del Consejo puedan apoyarse en él para hacer sus propuestas.

Se ha pedido a lo largo de los años, varias veces, pero no se hace, ni se da explicaciones al respecto.

El Reglamento está obsoleto y debería cambiarse. Por ejemplo, no contempla el lenguaje inclusivo

Purificación Vives, Concejala de P. de Mayores, reconoce que el Reglamento está obsoleto, se hizo hace muchos años, hay que darle una "vuelta" y hay que ponerlo a la orden del día.

Alberto Cantó, de la Asociación del "Pla de Sant Josep-Canal", reclama que con la pandemia le quitaron la sede y ahora están intentando recuperarla, ya que al no tener sede han perdido a casi toda la Junta Directiva y la documentación se ha quedado allí y no pueden hacer nada. Les han dicho que pueden entrar, pero cuando ellos quieran y eso no puede ser.

Leticia Sánchez, Jefa de Gestión de Derecho Social, toma nota, y se despide, ya que tiene que marcharse a otra reunión. Agradece el que se le haya invitado, insta a las asociaciones del Consejo a que hagan llegar sus quejas o sugerencias al correo electrónico de Derecho Social.

Ana Mª Martínez, del Club de lectura Sénior, comenta que en la sala de exposiciones de la Calahorra no está adaptada y que esos pocos escalones que ahí, para algunos mayores son peligrosos o impiden el acceso. Propone que ya que estamos trabajando el tema de Ciudades amigables y accesibles, que se haga llegar la petición de que pongan una pequeña barandilla (que no rompa el encanto de la Calahorra), que permita que los mayores puedan acceder al lugar con más seguridad.

Purificación Vives, Concejala de P. de Mayores, le da la razón y le dice que llamará ella personalmente.

Antonia Bernal, de la Asociación de Vecinos del Toscar y calles adyacentes, muestra su descontento por el cariz que está tomando el Consejo, puesto que, a su parecer, parecía un Pleno.

Por otro lado, comenta que echa en falta más actividades culturales o al menos no se están promocionando.

Hace mucho tiempo que solicitaron que se pusieran en los Cines Odeón unos auriculares o algún aparato para las personas que no escuchaban bien.

Purificación Vives, Concejala de P. de Mayores, aclara que en cultura hay actividades todas las semanas. A partir de ahora, se os pasará todos los viernes las actividades de ocio que hay para el fin de semana, a través del grupo de WhatsApp del Consejo.

La propuesta realizada para el Cine Odeón se volverá a trasladar a través de la Concejalía de P. del Mayor.

Guadalupe Arana, Sindicato de Pensionistas y Jubilados de CCOO, interviene para aclarar que lo del Cine Odeón se valoró en su última reforma, pero dijeron que no se haría porque era muy costoso.

Se abre un pequeño debate entre miembros del Consejo, donde coinciden que el principal problema del sonido es su pésima calidad, al punto de no distinguirse lo que hablan.

Ana María Martínez, del Club de lectura Sénior, puntualiza que lo único positivo que han conseguido del Cine Odeón es que antes solamente estaba el pasillo central y ahora están también en los laterales, las butacas ya no llegan hasta la pared, lo cual se agradece porque favorece el paso.

Pedro Martínez, Presidente de la Asociación de vecinos del Toscar y calles adyacentes, explica que muchos miembros del Consejo le han parado por la calle y le han pedido que traslade al Consejo la necesidad de buscar una solución para el problema de sonido del Cine Odeón. Ahora aprovecha que ha salido el tema, para que la gente que se lo ha pedido sepa que él lo ha trasladado y que así conste en acta.

Asunción Martínez, Asociación de Carrús Este, recalca la importancia de las actividades de Intergeneracional, del Club de Lectura, etc.

Por otro lado, debería de cambiarse el horario de los museos, hasta ahora están hasta las 18:00h, que es la hora ideal para ir con los nietos para verlos y resulta que es cuando cierran. Propone que se estén abiertos al menos hasta las 19:30h, sobre todo de cara al verano.

Purificación Vives, Concejala de P. de Mayores. Respecto a Intergeneracional hay programada una actividad para el 24 de abril para recordar lo que se ha hecho y presentar las nuevas actividades propuestas

hasta junio. Se ampliará la información de la actividad a través del WhatsApp del Consejo.

Guadalupe Arana, Sindicato de Pensionistas y Jubilados de CCOO, quiere saber si de Ciudades Amigables hay algo nuevo para avanzar, ya que hace tiempo que no se ha hecho ninguna actividad.

Vicenta Pérez, Coordinadora del Área de Igualdad y Derechos Sociales, aprovecha para presentar a Abel Delgado, como el nuevo responsable de Ciudades Amigables para este año, quien en breve anunciará las actividades e iniciativas que se van a realizar.

María Peña, Asociación del Barrio Obrero de Altabix, pregunta que ha sido de la Escuela de Mayores, que se paralizó por el COVID y aún están cerradas, al menos la de Altabix.

Vicenta Pérez, Coordinadora del Área de Igualdad y Derechos Sociales, comenta que eso tiene solución ya, o eso espera.

Pedro Martínez, Asociación del Toscar y calles adyacentes, comenta que tienen sede en el Polivalente de Carrús, donde tenían unos 8 talleres y unos 600-700 socios. Dicho esto, explica que las salas donde hacían los talleres, han hecho espacios pequeños para crear despachos para los Trabajadores Sociales, aunque es lo que ha oído, a ciencia cierta no sabe nada. Pedirá una cita con Mariano Valera para que le aclare que va a pasar con los talleres, porque ahora no pueden dar ninguno.

Gaspar Gonzálvez, de la Asociación "Filet de Fora", expresa su malestar respecto al abandono en el que se encuentra el barrio: la asociación no tiene sede, en el "Huerto del Pastoret" no hay ni un banco para sentarse. Las papeleras cuando hay una obra se quitan, lo que provoca que los excrementos de los perros estén en medio de la calle.

Joaquín López, Presidente Honorífico del Consejo, alega que la Brecha Digital puede provocar la desprotección de los más débiles y dejar al descubierto sus derechos, estamos ante un problema de invisibilidad, de los que se quedan al margen.

Al respecto dice que, Carlos San Juan, médico Valenciano Jubilado, ha denunciado la exclusión que sufren los mayores por parte de las entidades financieras: cierre de oficinas, pocos cajeros automáticos y complicados de

marcar...lo que obliga a la gestión on-line, tema complejo para los mayores.

Se dificulta la atención telefónica a la vez: horarios limitados y servicio telefónico mejorable," no nos atienden y cuando nos atienden lo hacen mal".

Carlos San Juan abrió una campaña titulada "Soy Mayor, pero no idiota", superando las 530.000 firmas, donde se denunciaba el trato de los bancos hacia los mayores.

Continúa diciendo que desde FACUA (Consumidores en Acción), se afirma que, la negativa de los bancos a la hora de atender a sus clientes, vulnera la Ley general de la Defensa de los Consumidores y Usuarios. También la Plataforma de Mayores y Pensionistas informa que el pago anual del pago de las Pensiones de la Seguridad Social asciende a unos 170 millones de euros, que el Estado a través de las cuentas financieras abona a los jubilados, por lo que se plantea la iniciativa de crear en las oficinas bancarias, la figura del Gestor del Mayor.

Ha tenido que ser un jubilado el que ha tenido que poner encima de la mesa esta situación. Por lo que nos planteamos ¿qué estaba haciendo la administración ante esta realidad conocida por todos y todas, cuando se supone que estamos en un Estado de Bienestar? ¿qué iniciativas, campañas de información, apoyo y ayuda a los ciudadanos, no virtuales, se han llevado a cabo durante este tiempo?

Don Carlos Romero Casanova, en una Conferencia, el 27 de enero de 2022, se preguntó ¿qué es una persona mayor?, ofreciéndose el mismo la siguiente respuesta: mayor, es una persona mayor de 18 años, más o menos, persona mayor, es la persona que tiene, más menos, 65 años y una persona muy mayor, es la que tiene 80-85 años, pero con plena titularidad de sus derechos fundamentales, según recoge el artículo 18 de la Constitución Española.

Purificación Vives, Concejala de P. de Mayores, aclara que, desde la Concejalía de Políticas de Mayor, hace muchos años que se trabaja para romper la Brecha Digital, por lo que se realizan diversos talleres, desde aprendizaje del móvil, hasta manejo del ordenador, a nivel básico y avanzado. Pero igualmente agradece sus propuestas.

Aprovecha para anunciar que se volverá a activar el WhatsApp de Mayores para que puedan hacer propuestas.

Antonia Bernal, de la Asociación de vecinos del Toscar y calles adyacentes, avisa de una experiencia que había sufrido una persona mayor, donde un supuesto colaborador de Cruz Roja quería entrar en el domicilio con engaños. Esta persona no le abrió, pero quiere que se sepa para que los mayores estén sobre aviso.

Purificación Vives, Concejala de P. de Mayores, recuerda a los mayores que deben de extremar las precauciones y no abrir la puerta a nadie.

Ester Giral, Presidenta del Club de Jubilados y Pensionistas de Torrellano, pregunta cada cuanto son los Consejos, ya que es nueva y no tiene claro cada cuanto es.

Purificación Vives, Concejala de P. de Mayores, le aclara que los consejos se convocan, aproximadamente, cada dos meses.

Pedro Martínez, de la Asociación de Vecinos del Toscar y calles adyacentes, pregunta donde debe dirigirse para el arreglo de una "Dama" que está colocada en una rotonda y está en mal estado.

Mª José Muñoz, Secretaria de la mesa, le indica que, en este caso, es mantenimiento a quien deben dirigirse y facilita el correo electrónico para que puedan hacerlo.

Con esta intervención se da por finalizado el Consejo, a las 13:20 h, dando las gracias a los asistentes por venir y participar.

En Elche, a 9 de marzo de 2022